

PREMIOS CONVENCIONALES
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

EL PUEBLO

Diario republicano de Valencia

DE SUSCRIPCIÓN
OFICINAS E IMPRENTA
Don Juan de Austria, 14
Teléfono 741
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

DISCUTAMOS, SR. FISCAL

Discutamos, Sr. Fiscal

Su lápiz rojo no vale más que mi pluma negra, y si usted, en uso de funciones que yo no discuto, no puede, sino porque no me da la gana, denunciar a diario mis artículos, yo, en uso de derechos que ni a él ni a nadie le he quitado, voy a discutir con usted, más que con el propósito de vencerlo, con el de que aprenda en el verdadero sentido de la palabra.

Y como le conozco, ya que tengo el gusto de verle, en uso de sus funciones que yo no discuto, voy a discutir con usted, más que con el propósito de vencerlo, con el de que aprenda en el verdadero sentido de la palabra.

Un fiscal no es más que un fiscal. Si se le considera, físicamente, sus funciones no pueden ser más bajas ni más antipáticas. Es un profesional de la persecución. ¿Cómo justificar el que no se persiga a los periodistas? ¿Qué otra misión trascendental ocupa un tiempo? ¿Alguna. Por qué se teme al fiscal? Porque de denuncia, porque encarcela, y porque da la tradicional, absurda forma de aplicar las leyes, está en manos de un hombre prototipo de las molestias, sólo las molestias, de la víctima.

Paes bien, señor fiscal, he aquí un periodista español, a quien los enemigos niegan mi nacionalidad creyendo ofenderme, lo cual me da risa, y que para mí, ese día de la patria, antes y después de las jurisdicciones, me resulta por las frioleras, pues en todas las patrias hay burgueses sin entrañas que explotan a obreros que tienen de hambre; autoridad que persigue y abusa y víctimas que sufren y lloran; miserias que entristecen y esclavos cobardes que las soportan; curas y frailes y monjas y obispos que están la conciencia vendiendo la bienaventuranza sin previa patente, y estafas y orejines que crean en la existencia de caminos celestes, sin aduquinado ni asfalto, naturalmente; he aquí, repito, un periodista que no tiene miedo a nada, ni a leyes ni a ejesentes, porque no reconoce más ley que aquella que le dictan su alma y su conciencia.

Y por lo mismo discuto los términos de la denuncia. ¿Quién se contacta al Sr. Barillo que yo he excitado al ejército y a la guardia civil a la rebeldía y a la indisciplina?

He escrito: "No disparéis contra el obrero." ¿Esto es predicar la indisciplina, la desobediencia? Pedir a unos hombres que no maten a otros hombres, a sus hermanos, quizás, a sus padres, a sus hijos, ¿es inducir a la rebeldía? Gritar para que no se derrame sangre inocente, excitar los sentimientos humanitarios de los soldados y de los guardias civiles, ¿es por ventura un delito, excitación sediciosa?

¡Francamente, no lo sabía! Es tal la ignorancia de los tiempos que corremos que al más pequeño y esto no va por mí, se sobreentiende, le puede ocurrir un disparate desagradable.

Además, me atrevo a pensar que he injuriado al Ejército y a la guardia civil. Y es que de tal modo ha existido el celo de las autoridades de la crisis militarista a que dió lugar los sucesos de Barcelona, que todos ven visiones.

La imaginación de jueces y fiscales sufre una menegida de persecución. El fiscal del Supremo redacta circulares para que ni se injurie al ejército ni se maltrate a la patria.

Bien está este trasnochado purrito de patriotismo flebético; y hasta sería indulgente

si no creyese que la reforma sobre jurisdicciones está de sobra, porque aquí la única reforma que cabe es cortar cabezas de farisantes que demembraron España sin escribir artículos en los periódicos; pero meditemos.

El PUEBLO nada ha dicho contra la guardia civil y el Ejército. Ni un solo representante de esos dos institutos llegó a esta casa en demanda de satisfacción, conellamiento, porque saben leer, porque en nuestros trabajos nada hay, ni intención, que pueda mortificarlos.

Nos hemos encaramado con los militares y los guardias civiles no de España, sino de todas las naciones, porque en todas hay guardia civil, Sr. Barillo, y con el alma dolorida por los terrores sufrimientos de Fraga, hemos dicho: "No disparéis contra el obrero!" Esta frase condena nuestros artículos, nuestros anhelos. ¿Y esto es injuriar al Ejército ni a la guardia civil? ¡Qué blasfemia! Si ese grito de amargura mereca denuncia y cárcel, veagan la primera y la segunda, que por estrecha, fría y repulsiva que fuese, mi garganta repetiría sin cesar la misma frase.

Ni hay injurias al Ejército ni a la guardia civil. Es más, el día que las doctrinas de humanidad penetren en los cuarteles, los militares se confundirán con el pueblo, harán causa común con él, porque el Ejército es un explotado también; tiene un patrono, el Estado, que no tiene alma, que le regatea el sueldo y lo lleva por estúpidoes candeleros a la guerra; y la guardia civil sufre los mismos expolios, los mismos vejámenes, ya que sus modestos agentes no ganan ni para el polvo que recojen por los caminos.

Este es nuestro espíritu de clemencia y de misericordia para todos los proletarios, pertenecan al orden o a la clase que sea.

Perseguiamos un ideal de justicia, de humanidad, que puede sin duda alguna residir en el corazón de todos los hombres, aunque sean fiscales.

Y si este amor nos arranca frases como la que el Sr. Barillo rayó, conste que las repetiremos en espíritu y en forma mil veces, todos los días, porque entendemos que quienes se ponen al servicio de la verdad, no deben regatear sacrificios y porque ninguna persecución quebrantará nuestro amor a la causa proletaria.

Puede el fiscal denunciar todos los días.

F. Azzati.

Junta Municipal

Se convoca a todos los señores que componen la Junta Municipal a una reunión que se celebrará mañana lunes, a las nueve de la noche, en el Centro de la calle de Libereros, para tratar asuntos políticos de vitalísimo interés y de gran trascendencia.

El vicepresidente, Antonio Pinto.

Impresiones literarias

Divagaciones

La formación de los literatos y artistas: he ahí un problema que debiera constituir la preocupación sincera de un pueblo. Ellos son los que le proporcionan la gloria, los que traducen su personalidad y los que forman su historia; ellos los que diariamente tejen la corona de esplendor que la posteridad admira, ellos los que dejan fibras de su corazón en las obras altamente sentidas para que sus contemporáneos solacen su espíritu y ellos los que visten con el ropaje finísimo de un arte las ideas que han de hacer presa en el alma de los muchedumbres.

Y tanto más importa en países, como el nuestro, que por razones de su historia brillantísima y fecunda en hijos ilustres, de un lenguaje peculiar y distintivo, sobradamente vulgarizado y falso en cambio del calor vital para toda obra grande, y de un ambiente diverso, su materia

facil para la creación y educación de aquellos seres destinados por la Naturaleza a immortalizarse con sus portentosas creaciones.

Por regla general, en España, el artista se forma en medio de la más absoluta indiferencia del público que ve en él, no al germen de un futuro gran hombre que va desarrollándose y evolucionando hacia la perfección, sino al principiante incierto y amorfo. Si es autor dramático no se comentan sus obras, al pintor se le juzga con extrema severidad, el periodista no se leen sus escritos, al literato sus libros se llenan de polvo en los estantes de las librerías.

La vida más que pesada es desesperante para todo el que comienza a luchar. Es el último que llega y todos le miran con recelo buscando el punto vulnerable para inferirle la herida y apartarlo para siempre. Buscan compasión para sus obras, pretender ser oído una vez es deseo que no pasa de la región de los sueños a la vida de la realidad palpante. Sus armas son iguales, quizá mejores, pero el público no está acostumbrado a ellas y no le escucha; prefiere a sus conocidos. La paciencia más perseverante y la voluntad más firme constituyen el lábaro que ha de conducirle a la felicidad soñada.

Tiene que sufrir los desdenes de la llamada gente docta, de toda esa caterva setentona sumida en intelectual laceria y que a fuerza de llenar las columnas de los periódicos de indigestas y ríspidas poesías o de embardantes lienzos guarnecidos de marcos coruscantes con figuras recordadas de apagados colores, lo agran que se les diputara como entendido en arte. La crítica periodística, que raras veces se ajusta a su sentido recto y no pocas a la pasión personal, le obsesca con sus desvíos, serrándole la puerta de la popularidad si es que no logra impedirle. El salvador que a su vista se presenta es larguísimo y espinoso, y la peregrinación se hace interminable, pesada, por las injustas preferencias de que es víctima, por las envidias disimuladas de que es causa. Al final está el triunfo, la gloria, ilusión soñada, pero se llega ya jadeante, destrozado, hecha el alma girones, dejando el camino regado con su sangre.

Todo tiende al desfallecimiento y las ocasiones se presentan a millares para abandonar la ruta emprendida. Rara vez se tropieza con el amigo entusiasta que alienta a proseguir la penosa marcha, con el maestro que señala los nuevos senderos y abre a los ojos ineducados los modernos horizontes, con el enjuiciador benévolo y optimista que aconseja sin saberir, que corrige sin desalientonar.

Así se forma el artista, en un ambiente de envidia y de lucha inabordable en que apenas se dispone de tiempo para defenderse, sin juicios sinceros que le muestren sus equivocaciones, sin directores que les introduzcan en la cultura moderna, y así llega la hora del triunfo y les sorprende llenos de imperfecciones, sin base positiva para luchar con los obstáculos infinitos que surgen en todo arte, sin norma intelectual fija y determinada. Buscan la nota original y combinan direcciones y tendencias, acabando por sumirse a la servil imitación de la esneca que les seduce con más probabilidades de éxito. Sus pasiones libres, sin el freno seguro y firme de la razón, son las que inspiran sus obras, verdaderos estados pasionales, representativos de su ánimo y humor.

¿Cuántos naufragaron en su empeño antes de poder revelar sus aptitudes! ¿Cuántos fracasaron al arribar a la meta de sus aspiraciones por no encontrar el sello personal para sus obras! Triste condición la del artista que así formado llega a la cúspide, alcanzando admiración y aplauso. Entonces intenta acometer una obra digna de su fama, y el escollo se le viene encima con tanto más ímpetu cuanto mayor es su interés por huir de él. Acude a la inspiración, y ésta, que es potente, grande en la juventud, se agota por falta de renovación, y no pudiendo salvarlo, marcha precipitadamente al espantoso olvido o al fracaso ruidoso. Mas si logra vencerlo con la fuerza de su natural ta-

lento que le inspira la solución, no por eso sale mejor librado ya que en las obras modernas entra por tanto la inspiración como la general cultura y el dominio completo de la técnica.

Y así se pierden tantas y tantas inteligencias para el arte y la literatura. La falta de tutela en los comienzos es la causa de todos los extravíos, y la despreocupación reinante motiva el desaliento de los primeros en la lucha. Todo el interés moderno está en los materiales groseros y abrumadores de la vida. Un artículo arancelario que altere la oferta de los géneros a sus antiguos precios, promueva más alboroto y subyuga la atención pública con mayor interés que el vitando problema de la educación de la infancia. La brega incesante por el dinero lo absorbe todo, y aquello que no tiene un fin metálico mediato ó que por el tiempo no se pueda traducir en pesetas se reputa como inservible ó inútil. El interés egoísta está circunscrito a todo cuanto nos rodea y la pregunta ¿qué ganamos con eso? asoma a todos los labios, en todas ocasiones.

¡Los libros! Los libros son una cosa inservible, a lo más un montón de hojas para envolver paquetes pequeños. La sandía vulgaridad de que se han escrito muchos tomos y todavía no se ha inventado la fórmula para hacer dinero, corre de boca en boca para afirmar más la ignorancia y perpetuarla sobre seguro. Se reputa como más útil la alcancía repleta de monedas que el estante cargado de libros y el horror a la lectura se manifiesta en el culto ascendado que se tributa a la santa ignorancia.

Poco a poco nos iremos quedando sin artistas ni literatos que honren nuestro hogar con sus obras. Paulatinamente se irá amortiguando el espíritu nacional, que alcanzara su hora inmortal al encarnarse en D. Quijote para reducirse a las chocarrerías groseras y egoístas de Sancho. El arte español habrá pasado las fronteras para repatriarse con los gustos extranjeros ó imponer sus costumbres progresivas y su evolución infinita. En tanto eso llega, el sonoro verso castellano será sustituido por el bíblico rezo, el motete entonado por el gangoso órgano suplirá las melodías populares y los Cristos sangrientos y certícos opearán los pedestales donde antes se erguían los arrogantes desnudos de las hermosas y antiguas diosas.

V. Ballester Soto.

Un cuarto a espadas

Para hablar con propiedad y escribir correctamente, sobre todo para escribir correctamente, plumas Humboldt, tinta Sthefens y mucha gramática; que al limpia, fija y da esplendor, como la nuestra, miel sobre hojuelas. Con esto y con marchar de frente, escoltado por esos ejércitos de ideas ajenas, que otros inmortalizaron atrevidamente en informes figuras: "haciendo durable la fugaz palabra"; y que los de más acá alinearon por orden alfabético; desde el Alejandro Apolonio el Sofista, en su *Lexicon Homérico*, hasta el griego Suidas, en el *Glosario*, de los tiempos del clasicismo helénico; y desde el *Thesaurus* de Covarrubias, hasta el *diccionario Geográfico-Estadístico Histórico de España y sus posesiones de Ultramar*, de D. Pascual Madoz; omitiendo otra infinidad de conductos de lo ajeno, a cual peor, sin excluir el *antrum piscem* de Montaner y Simón; digo, que ya tiene uno lo bastante para coquearse con Thales de Mileto, con Bias y Anacarais; con Píto de la Mirandola, Raimundo Lulio, Alonso de Madrigal, Estrada, el *El Pistón*, Menéndez Pelayo, Agustín Gascón, de la *España Cristiana* y otros polígrafos.

A mí me va perfectamente con tan cómodo sistema y sigo impertérrito apropiándome a mi colega, el abate Glairé, a Mr. Bonillet, a Va-

lencan, Lavonase y los Enciclopedistas; a Me llado, Roque Barcia y Aniceto Alfonso Fernjo tan devoto, como lo fueron ellos, del *nihil novum sub sole*, sin perjuicio de conglagar, con permiso de D. Miguel de Valbuena y de mi querido amigo D. Antonio Corvera y Royo en la religión gramatical de nuestros padres, de la calle de Valverde, núm. 26.

De todos estos ajenos quebraderos de acatá ómicas cabezas, he sacado en limpio, entre otras muchas cosas inútiles, que *Militar* no es lo mismo que *Soldado*. Con tan académico motivo me decidí a echar un sartao a espadas; tomando vela en el entarrio del proyecto de las jurisdicciones castrenses, en obsequio de la antigua amistad y entrañable cariño que me unió al teniente Luque, hoy general y ministro de la Guerra; a quien envío mi más insincero pésame.

Yo no se por qué *Soldado*, sustantivo femenino, ha de significar el sueldo ó salario, y siendo masculino, *Soldado*, el que sirve en el Ejército.

Lo gramatical fuera llamar soldada a la mujer del soldado, como se llama, cuando se casaban, a la esposa del mitrón, cuando se gastan mitras. El verbo *soldar*, además de pagar, unir y componer, puede significar lógicamente, pagar sueldos y entonces fueran, *soldada* y *soldado*, participios pasivos, en sus formas femeninas y masculinas, sin necesidad de haberlos sustantivado en diversos géneros, con tan distintas significaciones.

Si para expresar la idea de *soldada*, en la acepción de los léxicos modernos, tenemos las palabras sueldo, mesada, salario y jornal; y para la del ejército de las armas la genérica: *Militar*; ¿qué necesidad hubo de hacer a ésta, cargar con la impedimenta del sinónimo, *Soldado*, que no lo es porque de ningún modo representa la idea principal? Entiendo que esta antigua vicio de mudar el sentido de las palabras, lo heredamos, como dice Gasendi, en sus ejercicios sobre Aristóteles, de los escolásticos y tarde nos curaremos de él; digo yo.

Conveníamos en que todos los soldados de la milicia son militares, aunque no todos sean soldados; porque si así fuera, estarían constantemente armados todos los hombres útiles que gozan sueldo, y no digo las mujeres, que también lo cobran, ya por ser absurdo, ya por presentar, precisamente las señoras, el humanitario principio del desarme universal.

En algún tiempo, todos nuestros militares, de las clases de tropa, eran soldados; las lanzas y mesadas se componían de gentes azarriadas para pelear, con participación en el botín; el servicio de campaña era un oficio, que en ocasiones no desdanzaron nobles arruinados, ofreciendo sus espadas y hasta sus gentes al mejor postor.

Ahora, en algunas naciones, como en Inglaterra, está abolido el servicio militar obligatorio y el ejército se nutre con voluntarios; verdaderos soldados, que optan perpetuamente como sus jefes, por este modo de vivir, por esta honrosa profesión; ni más ni menos que nuestros carabineros ó nuestros civiles; gentes a sueldo del Estado, bien y religiosamente pagadas para que desempeñen con fidelidad el peligrosísimo oficio, que libre y voluntariamente han elegido, cuyo riesgo llega hasta el extremo macabro de dejarse matar ó de convertir al prójimo en cadáver, con el mayor orden, rapidez y economía que rezan las ordenanzas generales y la táctica especial a cuyo enojoso y pesadísimo estudio se dedican aquellos con afán, largos y penosos años, hasta conseguir el completo dominio del arte de la guerra; arrojando al peligro de los autores desgraciados, cuando se les sube el vino a la cabeza a los morenos; porque digase lo que se quiera, una botafada la recibe el más valiente que tenga cara.

Mal oficio, repito, ese de comer los vivos ó fuerza de hacer muertos ó de figurar constantemente en la candidatura de difuntos fortuitos

Discurso de Jaurés

(Conclusión)

Maestros y proletarios

¿Y por qué os lo prohibiría? En primer término, ello sería chocar con la fuerza inevitable de las cosas, contra el irresistible movimiento social que aproxima poco a poco los trabajadores de todos los órdenes, de todas las condiciones.

¡Mirad! Parece que el mundo del trabajo estuviese dividido en dos partes. Había de un lado los funcionarios a los que se aseguraba una especie de seguridad exterior y mecánica, la seguridad de la paga mensual y del retiro cierto... esto quizá en cuanto a la cantidad, no siempre en cuanto a su fecha, pero en fin, era una seguridad. Esto sumiéndose a la condición de que haya una jerarquía y absoluta obediencia a una administración autoritaria. Por el contrario, en los obreros, se había reconocido el derecho de sindicarse, de reclamar por los sindicatos contra las arbitrariedades del patrono, pero dejándolos entregados a todas las azaras de la vida.

¡Y bien! Se verifica una suerte de recíproca penetración, un cambio admirable, que conduce hasta aquí separadas, a querer acumular conjuntamente las garantías de libertad y de seguridad que se separadamente disfruta cada una de ellas. Esta mañana hemos votado retiros para diez millones de obreros y de labradores, y ahora reclamamos para los funcionarios el derecho a sindicarse.

Esto es, como lo veis, la compenetración, la identificación progresiva, y por consecuencia

es una base común facilitada desde hoy a todas las variadas fuerzas del trabajo. Ninguna potencia prevalecerá contra este movimiento de unidad.

En esta comunicación de los maestros y de la clase obrera tendis que dar y tendis que recibir. Tendis que dar, por el sólo hecho de que sindicatos de maestros figurarán en ciertas horas, en fraternales deliberaciones al lado de sindicatos obreros.

Vosotros recordardis sin cesar a la clase obrera que la educación es para ella la fuerza y la necesaria garantía; que si ella tiene el derecho de buscar un mundo nuevo mejor equilibrado y más justo, no es solamente para hallar la garantía de sus necesidades materiales, es para encontrar satisfacción a los nobles deseos del pensamiento que no reciben en la escuela primaria sino un principio de satisfacción y que sólo recibirán una alimentación substancial, continua, sólida, en una sociedad justa, en la dignidad, en el trabajo y en el amplio sosiego que permitirá la cultura del espíritu. Esto es lo que vuestra presencia recordará al pueblo.

Y vosotros al contacto de estos hombres que representan un ardor tal de reivindicación, una tradición de sufrimiento, de esperanza, de esfuerzo hacia la justicia, permitidme desiros que os creardis poco a poco la filosofía general de la historia y de la vida que los maestros necesitan.

¿Sabéis cuál es una de las fuerzas de la Iglesia y de sus hombres? Es que si la enseñanza tradicional les inculca el hábito de la pasividad y los errores dogmáticos, les da en cambio una síntesis del mundo, una doctrina general del universo y de la vida. Pues bien, no es posible formular para el maestro, no es posible formular para el espíritu alguno libre en el presente estado de la ciencia y del espíritu humano una síntesis laica del mundo. No podemos nosotros proponer a los espíritus más que

síntesis provisionales y modificativas. Pero al menos es una gran revelación, que en la historia de la humanidad, la dominante desde el origen de los tiempos, sea el esfuerzo de los oprimidos, de los siervos, de los explotados, de los aplastados bajo las sucesivas formas por que ha pasado la sociedad humana para liberarse, para alzarse y para elevar con ellos la condición general de la humanidad. Esto, maestros y maestros, lo sabéis por los libros, pero la ciencia del libro es siempre fría cuando no se halla completada, animada con el calor de la ciencia de la vida.

Y cuando os halléis en comunicación con los trabajadores organizados, obreros y labradores, cuando asistáis de más cerca a las dificultades contra las cuales se agitan, a los sufrimientos que quieren vencer, a las injusticias que quieren romper a sus dolorosos esfuerzos frecuentemente incoherentes, admirables siempre, de liberación y de progreso, comprenderéis y sabréis interpretar todo el secreto de la historia humana. Remontando del pasado, caminando hacia el porvenir, conoceréis todos los resortes de las multitudes humanas en movimiento.

Los sufrimientos de hoy os harán comprender todos los del pasado. Toda la humanidad doliente del pasado os será revelada en la humanidad viva y combativa de hoy.

Misión del maestro

No se trata para vosotros de hacer penetrar en la enseñanza de la historia el detalle de vuestras luchas actuales.

Considero un mal, creo peligroso lanzar a los niños aturdidamente en las controversias de la hora presente. No tienen todavía la robustez de espíritu necesaria para discernir por sí mismos. No es una opinión hecha sobre las querellas del día lo que debéis darles, sino hábitos de

espíritu para que se reconozcan un día... Y esta disposición de espíritu, estos hábitos, sólo podréis darlos en tanto en cuanto tengáis vosotros mismos, en el fondo de vuestro espíritu, la interpretación continua de la historia humana.

El viejo libro de la sabiduría, decía: "El espíritu del hombre es una lámpara maravillosa que alumbrá las profundidades tenebrosas"; pero esta lámpara no puede arder si no está alimentada por el espíritu de la vida.

Y la lámpara de la enseñanza moderna, del espíritu moderno, la lámpara que vosotros alimentáis, cuyos rayos proyectáis en millares y millones de inteligencias, esta lámpara no podrá arder más que estando alimentada por el espíritu de vida de la sociedad actual, que es el anhelo de justicia, la afirmación de los derechos del trabajo. Ved aquí por qué cuando vosotros entráis en relación con los sindicatos obreros, vosotros les aportaréis el idealismo del pensamiento y recibiréis en cambio una interpretación viviente de la historia humana.

También recibiréis una lección virtual de moral. ¡Con qué energía protestaba ahora mismo Mr. Buisson contra el hipócrita abuso que se ha hecho de la palabra sacrificial! Pero es verdad que en la actual sociedad, que en la clase obrera de hoy, se hallan reunidos los dos elementos de la moderna moral humana, reivindicación y sacrificio.

No el sacrificio ciego y abyecto que no puede consistir más que en el abandono de la dignidad y del derecho, sino en la libre reflexión subordinación del egoísmo individual al gran interés colectivo. En esta fusión, de lo que tiene la reivindicación de más energético, y de lo que hay en el sacrificio de más noble, está el impulso admirable de los trabajadores reclamando la justicia para todos, y espacios del sacrificio, para procurar esta justicia a sus des-

contentidos, realizan en sus rasgos esenciales la nueva moral del hombre que no se abandona, que nunca reniega de sí, que reivindica siempre para elevarse más alto, y que se sacrifica para subir más alto todavía.

He aquí, ciudadanos, la lección de filosofía y de moral que saldrá de la comunicación de los maestros organizados y del pueblo. Conquistaréis este sindicato; nosotros lo conquistaremos, seguramente, no sin dificultades y luchas, pero el plazo es inevitable y yo creo que es el término próximo de la evolución. Ningún poder podrá resistir. Para procuraros esta derecho, para garantizarlo, todos los verdaderos republicanos, todos los demócratas están unidos. Será para ellos como lo decía Renan! hace un instante, la piedra de toque. Ciertamente existen hoy, y habrá por mucho tiempo entre nosotros disonancias de doctrinas, que llevaremos todos libre y lealmente ante el sufragio universal, porque es no solamente el derecho, sino el deber de toda idea, de producirse con toda claridad y con toda integridad. Pero cuando nosotros hayamos controvertido ante la democracia soberana acerca del mejor medio de manumitir y de organizar el trabajo, sin convulsiones y sin crisis, cuando nosotros hayamos lealmente discutido, controvertido; cuando la democracia habrá pronunciado sobre nosotros, sobre los unos y los otros, un juicio siempre provisional y revisable, existe un punto sobre el cual estaremos siempre concentrados, hay una idea, a cuyo alrededor estaremos de acuerdo, hay un rasgo de luz que en los combates hará que nos reconozcamos unos a otros: es el amor apasionado por la enseñanza de la razón, amor por los maestros liberados a un pueblo libre, para preparar por la justicia la suprema garantía de la libertad de todos.

(Traducido expresamente para EL PUEBLO.)

En la asistencia hospitalaria; en fin, de puntos no hay nada escrito, y cada cual se busca en esta vida como puede, hay quien busca de hacer dentadura postiza, y no me extraña que sea un *modus vivendi* derivar al enemigo las muelas, de un ablativo. Lo cierto es que unos van a la guerra, porque para eso se les paga bien, y los otros, los que ingresan en las filas, según dicen, por un sueldo, y yo creo que por su desgracia, están obligados *gratis* a matar o morir, sin saber por qué ni para qué, a la voz de ¡fuego!, sin haber estudiado matemáticas puras ni mixtas, ni balística, ni uso de la expansión de los gases, ni otras profundidades científicas que utilizan los señores generales, jefes y oficiales para correr al enemigo, o del enemigo, según se torza.

El recluta va al campo de batalla sin esperanza de otros gases que la del tiro que le deje el ojo, o inútil para el trabajo, ya que aquel no le ha sido ni será nunca un oficio; y si por alguna escapada con vida y sin mayores desperfectos personales, el día feliz que atrapa el anzuelo de la muerte, se queda sin desamparado como un niño, regresado a su sonado hogar en un pellejo, hay ferrocarril, o *pedibus ambulans* si no lo hubiera, *siccorido de haber* y por otros días, a razón de cinco, por los gordos, de sol a sol, como todo un caballero.

Mientras, los otros, los profesionales, los que tienen el honor y la gran obligación de pelarse con todo el mundo, amén de los ascensos y cruces pensionados, que les ayudan a ganar sus compañías, batallones, regimientos o brigadas, habrán cobrado sus sueldos, pluses de campaña, raciones de campamento, montañas y gratificaciones de sueldo, cosas muy razonable y archi justas.

Así se comprende que siendo el ejército el brazo armado de la patria, el interés de su defensa esté en razón directa de los beneficios que proporciona, y por consiguiente, que les que al comienzo de sus familias, no quieren tolerar, si el pensamiento de una falta de consideración y de respeto a una señora que les guarda la llave de la despensa, sea es muy humano y yo no lo critico.

Lo que me oculta es la torrencial empujón con que acuden los jóvenes, que no tienen mil quinientas pesetas, a molerlos en eso que llaman las aras del altar de la patria, erigidas, sin dadas, sólo para los pobres, y que para ellos vienen a ser, cosa así, como el altar de Buda ó de Confucio; lenguaje chino, y me admira, que hombres de tantísimo talento como han mangoneado y mangonean en las ordenanzas y en el Código de justicia militar, exijan las mismas responsabilidades a los ignorantes y analfabetos, reclutados a la fuerza en las aldeas para servir al rey, de balde, y los ilustrados que por su gusto, vocación o conveniencia sientan plaza de oficiales con aspiraciones al generalato.

Y no digo nada si los empeños jurídicos penales, quisieran extender el castigo, donde abundamos los timoratos, y se les observantes del quinto precepto del Decálogo, los que nos amamos de una manera y de un modo, así que por eso dejamos de tener nuestra alma en nuestro amparo, y libre nuestro pensamiento para formarnos de la patria la misma idea que de espanto en su despedida el cantor flamenco a la tierra clásica de los Larios, y de los boquerones:

Adiós, Málaga la bella, adiós a ti, tierra donde yo nací, para todos y para mí, y para siempre para mí.

Como quiera que sea, tengo el mismo concepto de la patria el quinto que el capitán general? Eso como se sabe es alarmando una mediana con López Domínguez y comiendo por la tarde un plato de rancho en el cuartel del Rosario.

Yo convengo en que la patria sea madre amorosísima de Canalejas, de Maurra, de Weyler, de Moré, de todos los políticos de fortuna, de los accionistas del Banco, de la Tabacalera, de la Transatlántica, de los altos empleados, de la aristocracia de la sangre y del dinero, del arzobispo de Toledo, sin ocho compañeros y obispos sufragáneos, del alto clero, de los señores de los frailes y de las monjas; de esas gentes a quienes se les llama *el castor* suplantando: "para todos y para mí"; pero para los demás... madrastra, hombre, madrastra y no lo de este vultus.

Y es lo natural; cada uno cuenta de la patria según le va en ella. Que las pregunten por la patria a esos millones de gallegos y andaluces que emigran un día y otro también, hacinaados en las sentinas de los vapores que hacen la carrera de la América del Sur, mal empifados de andajes y muertecitos de necesidad, que les pregunten por la patria, que ellos se arrancarán por malaquería gimiendo:

Y madrastra para mí.

Me río yo del cristiano que tendrán a esta patria, sea para ellos, a ese hogar apagado, a esa aldea silenciosa como una tumba, a ese terrón del cadáver que los proletarios ayunos, los jornaleros de Sevilla, de Jerez y de Málaga, con hambre atrásada de doce meses; los obreros de Madrid en huelga; forzosa; los trabajadores parados de toda España; y aun las clases humildes que están materialmente pereciendo. Que les ofrezcan, con garantías, en Francia, en Inglaterra, en la China, en el Japón, en cual quier parte pan y trabajo, y es seguro que los generales, los obispos, los frailes y los peritos ditas tendríamos que coigir espaldas, báculos, hipopos y plumas para dedicarnos al cultivo directo del tubérculo de Parmentier, si no hubiéramos de espichar por falta de jergas gástricas.

Y la patria? La patria, dirían los que se alejaron, desde la cubierta del buque, levantando hasta los ojos la mano izquierda, cuando el anular, el índice y el meñique y dándose un golpecito con la derecha en el antebrazo: que la patria un rayo!

Ahora, por lo que se lee, está de moda imponer el castigo a navajazo limpio, y no hay semana sin un correspondiente tanto desdenado, de los del birrete de Albroete; y rey de la pobre que molera hermosa! Luego se intenta difrazar, con el nombre pomposo de crimen nacional, la sangrienta hez de la bestia humana que trató de ganar el corazón de la hermosa a tiro; y el del primero le envía en clase de difunto al depósito judicial de cadáveres, ya tiene bastante el defensor primero para entener al jurado con el argumento de no haber querido el bondadoso procesado causar tanto daño. Naturalmente, si el hijo de la víctima una bala en la cabeza, así por asustarla, y claro le hubiera podido alojar dos; y esto con venio a cualquier tribunal, por duro que sea de entenderse, y va y lo abuelve: lo otro.

Los coronones no se conquistaron sino a fuerza de castigo, de constancia, de sacrificios, de bondades, de nobles acciones, de cortesía, de delicadeza, de amor puro y verdadero, que es ítem poderoso de la correspondencia; pero de otro modo, magras.

El amor a la patria, que al fin es un amor, no se puede imponer al ciudadano, imponiéndole gasta en existencia malos humos! Hay que hacerle la corte, hay que conquistarle, y para ello no son las mejores armas las amenazas de la cárcel ó el presidio, el sable ó el muelle; por lo mismo el ejército, que representa el brazo armado de la patria, es el menos llamado a inspirar confianza a los coronones que odian instintivamente todo género de coacción y aborrecen a los que tratan de ejercerla.

No desentorremos, en beneficio de unos y de otros, aquellos onerosos tiempos reaccionarios del "¡atrás, paterino!"

El cura Cantacarlo.

Las fiestas de mañana

La calle de Peris y Valero

Como ya dijimos, mañana se verificará la inauguración de la lápida rotuladora de la calle de Peris y Valero.

Alas once se verificará dicho acto, saliendo de las Casas Consistoriales la comitiva, precedida por los timbaleros de la ciudad.

En ella figurarán las siguientes representaciones que han sido invitadas al efecto: presidente de la Diputación provincial, vicepresidente de la comisión provincial, presidente del Ateneo Mercantil, Sociedad Agrícola, Amigos del País, Cámara Agrícola, Liga de Proprietarios, Ateneo Científico, Cámara Obrera, Lo Rat Penat, D' Antigor, Valencia Nova, director del Conservatorio de Música, cronista de la ciudad, Sociedad Filantrópica de Veteranos, Escuelas de Artesanos y directores de los periódicos locales.

El último término irá el Ayuntamiento en Corporación, presidido por el Alcalde, y tras él la Banda Municipal.

La comitiva marchará por las calles de la Sangre, San Vicente, plaza de Cejeros y Reina a la calle de Peris y Valero.

Ya allí subirán el Ayuntamiento y los invitados a la tribuna, dispuesta al efecto ante la lápida, dando lectura el secretario de la Corporación municipal, Sr. Jiménez Valdivieso, al acto del Ayuntamiento en que se tomó el acuerdo de colocar dicha lápida, y tras un corto discurso del Sr. Sanchis Bergón se procederá a los sonos de la Banda Municipal, a descorrer el paño que la cubre.

Inauguración de los derribos

También el mismo día y a la misma hora se inaugurará el acto anterior, se inaugurará los derribos que se han de efectuar en Valencia por virtud del Empréfito.

Este acto revestirá gran solemnidad, concurriendo también al Ayuntamiento en Corporación y todo el acompañamiento anteriormente mencionado.

El Alcalde procederá con la piqueta a derribar las primeras casetas, de una casa de número de los tres puntos en que se han de realizar obras, a ser en las calles de San Vicente y Mayor del Grao y en el barrio de Pescadores.

La de este último es una casa de la calle de Lope de Vega.

De ambas fiestas hablaremos mañana con más extensión.

Mitin en Picasent

Hoy domingo la Juventud de Unión Republicana de Valencia celebrará un gran mitin de propaganda en Picasent, con asistencia del diputado provincial D. Vicente Vera.

Harán uso de la palabra los jóvenes propagandistas Dols, Marco Mirauda, Falles, Albi y dicho diputado.

Los correligionarios saldrán de la estación de la línea de Albuñego, a las once y media de la mañana.

Union republicana

CASINO "EL PORVENIR" DEL CABALLER.—Se convoca a junta general para esta tarde a las cuatro, por segunda convocatoria, con objeto de tratar asuntos de gran interés.

JUVENTUD UNION REPUBLICANA (Casino "El Pueblo").—Se convoca a todos los jóvenes de los distritos del Hospital y Teatro a junta general que se celebrará hoy, a las tres de la tarde, para tratar de asuntos importantes.—El secretario, Olivares.

CIRCULO UNION REPUBLICANA (Vega Baja, calle de la Conserva).—Se convoca a todos los socios del mismo a junta general para hoy a las tres de la tarde, para tratar asuntos importantes relacionados con el Casino y nombrar la junta directiva.—Se encarece la asistencia de todos los socios.—El presidente, J. Antonio Ferrando.

Junta de Feria

Anoche a las siete, se reunieron los individuos que componen la Junta de Feria para proceder a la constitución de comisiones, quedando constituidas en la forma siguiente:

HABIENDA.—Presidente, Sr. Galán; vice, Sr. Sans; secretario, Sr. Gil Roca.

BATALLA DE FLORES.—Presidente; señor Obar; vice, Sr. Maestre; secretario, señor Barriol (D. Eugenio).

BAILES POPULARES.—Presidente, Sr. Gómez Cano; vice, D. Juan de los Martires Tudela, representante de la Armada; secretario, señor Pomer.

PROPAGANDA Y CARTEL.—Presidente, Sr. Julián; vice, Sr. Clemente Llamuela, representante de *La Correspondencia*; secretario, Sr. Jiménez, representante de *El Pueblo*.

BAILES POPULARES.—Presidente, señor Coscollá; vice, Sr. Mira (D. Vicente); secretario, Sr. Fiol.

BENEFICENCIA Y NIÑOS.—Presidente, Sr. Bort; vice, Sr. García River; secretario, señor Rodríguez.

MUSICA.—Presidente, Sr. Mira; vice, señor Aguilá; secretario, D. Salvador de Melis.

Después de constituidas las comisiones, y atendiendo a indicaciones hechas por el Sr. Mira, el presidente de la comisión de Habientes Sr. Galán expuso su criterio y los deseos de que la comisión que preside exponga dentro de pocos días la situación y los medios necesarios para que se recaude el dinero que precisa para que haya una Feria digna de Valencia.

Anuncio

Presidente de una subasta, se vende un motor a gas fuerza cuatro caballos, está casi nuevo por el poco tiempo que funciona.

Le enseñarán calle de Hernán Cortés, núm. 7, bajo, abastecería de los Srs. Ferrer y Mir.

La huelga de ajustadores

La comisión de huelga nos envía el siguiente remitido:

La muerte de la industria ó la muerte en los labios

Hemos leído que los patronos metalúrgicos habían mandado a un oficio a uno de los ministros, amenazando con cerrar sus talleres si no cedíamos a lo que ellos quisieran bonamente darnos, por no poder ceder a la jornada de nueve horas, que nos justamente pedimos los obreros.

No sabemos si calificar esto de coacción, intranquilidad ó desos de que muera de hambre el proletario; lo primero, ya debería estar todos (sin tal como suena), en la Cárcel Modelo; si lo segundo, deberían las personas sensatas que tienen tanto con ellos hacerlos desistir, puesto que con ello hacen sufrir a cientos de padres de familia; si lo tercero, deberían abandonar todo punto civilizado y marcharse a un país habitado por antropófagos, y de ese modo verían saciados sus instintos.

Y para que desista de su estado actual, vamos a hacer un llamamiento al señor Gobernador civil de la provincia, en vista, según la prensa, de los buenos deseos que abriga de que se encuentre una pronta solución a este conflicto, para que tenga una idea y obra con conocimiento de causa, vamos a darle algunos datos.

Hay catorce talleres, entre ellos la Fabril Valenciana que cuenta con 52 operarios, que han concedido la jornada de nueve horas; además talleres pequeños, según los patronos, también se sienten orgullosos de haber hecho algo por el mejoramiento obrero y dicen que es una petición justa y además de justa que no les reporta ningún perjuicio, puesto que ellos lo mismo cobran por un jornal de nueve horas que el diez.

Y decimos nosotros: si esos talleres pequeños (faltos de herramientas para poder hacer el trabajo con más prontitud y economía, puesto que todo trabajo se hace a puño, y por lo tanto la leña que en los otros talleres cuesta un día en los pequeños cuesta tres) dicen que sí se puede dar una jornada, ¿qué razones aducen esos grandes patronos para hacernos comprender que ellos las pueden dar? ¿Es acaso la competencia de Barcelona? Una prueba de que esto es falso la tenemos en el ramo abastecedor, si una leña hasta con el extranjero y sin embargo en jornada de la de nueve horas; ¿y qué hay de otra? Pues eso no existe. ¿Es acaso el amor propio? Pues en ese caso deslincen un poco, puesto que nosotros ya hemos decidido el mismo decreto del Gobernador admitiendo todos cuantos arbitrios nos parezcan, aceptando la intervención del Instituto de Reformas Sociales, deslincando en sus mismas conclusiones la despedida de los traidores a la causa obrera y otras de las que tenemos señaladas para que nunca nos puedan tachar de pignores; pero nunca, entendiendo bien los patronos, nunca transigiramos con que no nos concedan la legal jornada, esto es, la pequeña petición de una hora menos de jornada en nuestra vida y pocas horas.

¿Qué más digo más de nosotros el señor Gobernador? Diganoslo y verá como el obrero está dispuesto a que se realice pronto este conflicto, pero que reconozca nuestra razón, que se acuerde de que talleres con menos maquinaria y que no tienen la ganancia líquida de esos otros, nos la concedan y de ahí deducirá que ellos, y solamente ellos, son los que desean que nunca sea este caso anormal de cosas.

No decimos más por hoy, pues esperamos que el Gobernador obre con justicia y haga algo por el obrero, por el que todo lo produce y nada posee, y de este modo se ganará el aplauso general de una clase a la que todos, salvo raras excepciones, miran con desprecio y, sin embargo, cualquiera de nosotros podría darle alguna lección de lo mucho que ignoran.

La comisión.

La comisión de huelga de ajustadores se compone de los señores: Sr. Director de *El Pueblo*, Sr. Distinguido correligionario; un acto llevado a cabo por un señor que en nuestro partido (todos los firmados pertenecemos a la Unión Republicana por entender que en este partido encuentran en las aspiraciones de los obreros), ostenta una de las más altas investiduras, nos obliga a dirigirnos a usted para que de ebidia en su periódico a estas cortas líneas, por lo que le quedarán altamente reconocidos los obreros que abajo firman.

Por interés de clase, por la simpatía que nos inspira todo movimiento obrero, seguimos con interés los acontecimientos que entre patronos y obreros se suscitan con motivo de la huelga de los obreros metalúrgicos, a los cuales deseamos un triunfo tan grande y completo, como justos son sus peticiones.

PROTESTA

Por personas que nos merecen entero crédito, por obreros huelguistas, nos hemos enterado que en un taller que existe en estas poblaciones, el patrono quiso obligar a los obreros a que fuesen a trabajar como "esquilas" en otro taller propiedad de un tal Peregrin Bort, y al negarse los obreros por razón de solidaridad, siendo así que todos pertenecían a una misma Sociedad, y el taller de Bort estaba operado, el industrial a que aludimos despidió a sus obreros.

Esto, para nosotros que como obreros, de los lemas de la República, en nuestros cerebros y en nuestros corazones ocupa un lugar preterente el de libertad, para nosotros, repetimos, el acto que ha realizado el patrono a que aludimos, es más que reprochable, y significa que este señor no siente la justicia. Y decimos que no siente la justicia, porque nuestro partido, en la Asamblea de Zaragoza, acordó que en los Ayuntamientos donde los republicanos contasen con mayoría, se implantaría para los obreros la jornada de ocho horas. En nuestra ciudad mismo, desde que en el Consistorio tenemos mayoría los republicanos, los obreros municipales trabajan ocho horas y cobran más que cuando administraban los monárquicos.

Pues bien; este señor, a pesar de tener el ejemplo en su partido y casi puede decirse que en su propia casa no se conforma con que sus obreros trabajen no ya ocho horas, sino nueve que pide la Sociedad de Metalúrgicos.

Todo lo que arriba hemos indicado es lo que nos mueve a consignar nuestra más energética protesta contra todos los que, llamándose republicanos, niegan a los obreros lo que el partido a que ellos pertenecen concede, y explotan cruelmente a sus obreros.

Enfermedades de los OJOS

R. Tutó, Médico-Oculista. Antigo Jefe de Clínica del Dr. Menchaca, de Barcelona. Ex-asistente de las Clínicas de Londres. San Vicente, 123, pral. (Entrada: LOBO, 4) Consulta: de 10 a 1. Pobres: por la mañana a las 8.

Teatro de la Princesa

Compañía de zarzuela.—Hoy domingo

Por la tarde a las 3:30

Cinematógrafo MAL DE AMORES

Cinematógrafo LAS ESTRELLAS

PRECIOS POPULARES

Falcos sin entrada. 5 pta. Bufaca con entrada. 1 "o

Por la noche a las 9

LAS ESTRELLAS

Cinematógrafo EL TREBOL

Cinematógrafo MAL DE AMORES

Entrada general. 0'40

textual. 0'25

LAS BARRACAS

DESCALZO Y VILLENA Llop, 8 y 10

LOS ALGODONES de esta fábrica siguen siendo como hasta aquí los SUPERIORES A TODOS; colores sólidos y negros indestructibles adecuados para la fabricación de géneros de punto; únicos y exclusivos que CONSERVAN LAS MAQUINAS EN SU PRIMITIVO ESTADO; PRECIOS FIJOS Y ECONOMICOS. VALENCIA.

Y para que no se crea que estas líneas les inspiran el odio ó el desprecio, conste que ninguno de los firmados somos metalúrgicos.

José Enguitano, Enrique Gaudia, José Durá, Francisco Pérez.

Gran Valencia 9 de Marzo de 1906.

El juzgado dictó ayer auto de procesamiento contra el presidente de la Federación metalúrgica D. Alejandro Juste.

Continuamos sin comprender las razones que han movido a los patronos inesperada resolución del Sr. Real, porque se nos ha probado la no intervención del Sr. Juste en esas supuestas coacciones.

No obstante, esperamos que se haga justicia al Sr. Juste y así se verá esta libe de las coacciones de que ha sido víctima.

Anoche fueron llamados por el Sr. Bascomde los organizadores del mitin que hoy debía celebrarse en la Plaza del Pueblo.

Ante las indicaciones del Gobernador relativas a la junta que hoy celebrarán los patronos, la comisión desistió de celebrar el mitin.

El Sr. Bascomde quedó satisfechísimo de la deferencia que tuvieron para con las indicaciones que le hizo.

Noticias

El Alcalde ha firmado y se han repartido ya las invitaciones a concejales, sociedades y Prensa para el acto de la inauguración de la lápida de la calle de Peris y Valero, que se verificará, como ya hemos dicho, mañana a las once de la misma.

Ayer se presentaron dos boquetes más de fallas, una para la calle del Pilar y otra para la del Gradador Selma.

La primera alude a la confraternidad de Algeciras.

De una gran altura asoman algunos brazos de representantes de naciones, según dan a entender los colores que ostentan en sus bocanarrugas, los cuales intentan coger algunos marroques que en una cesta, agitando el higo, se hallan atados y que lleva un clown.

La de la calle del Gradador Selma figura la explosión del capital al comercio y al trabajo.

Un gran señor se halla sentado tranquilamente fumando un buen cigarro y recreándose ante el dinero que una serpiente arroja por su boca.

Este reptil se halla apoyado en una caja de cañales y enroscado al cuerpo de un obrero, a quien estruja.

A un lado aparecen completamente deterioradas las simbólicas representaciones de la Industria, el Comercio y las Bellas Artes.

Profundo dolor aflige en estos momentos a nuestro querido amigo y correligionario el ex teniente de alcalde D. Elnado Fajarnés.

Su hijo Gerardo, montano y precoz erista, después de breve y traidora enfermedad, falleció en la madrugada de ayer.

Consideramos como propio el dolor que aflige en estos momentos a nuestro amigo señor Fajarnés y a su distinguida familia, uniéndole nuestro más sincero pésame a las numerosas manifestaciones que ayer se pusieron de manifiesto en el acto de la conducción del cadáver del malogrado niño.

Somatose

Reconstituyente de primer orden.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer en Madrid, resultaron premiados los números siguientes:

1.º 14.199, en Barcelona, con 250.000 pesetas.

2.º 5.196, en Madrid, con 100.000.

3.º 12.306, en Dos Hermanas, con 60.000.

Premiados con 6.000 pesetas.—Cada uno de los números 7.939, 5.558, 1.074, 8.704, 13.081, 4.759, 17.832, 4.227, 1.136, 15.160, 3.526, 3.264, 5.471, 2.229, 12.242.

El gu. rdía municipal núm. 147 desvió ayer a un muchacho de diez años, llamado Juan Vallejo Jiménez, que robó en el Mercado un reloj a una señora.

Por disposición del juzgado ingresó en la Cárcel.

Los agentes de policía Martí y Flores detuvieron anoche en la calle de Orihuela, núm. 3, a Juan Ruiz y tres individuos más que pretendían cobrar al primero una deuda de 18.000 pesetas por medios violentos.

El hecho fué puesto en conocimiento del juzgado.

Esta tarde a las tres tirada de palomos y aves acutónicas en el cauce del río (San Pedro Pascual).

Triunfo de Pelayo—Chiquet de Simat y Francisco, contra Churret y Arturo, a cañales, por cañales, contra, juego libre. Premio 15 céntimos.

Esta tarde celebrará el Casino de Cazadores de Benza una gran tirada a las tres de la mañana en el cauce del río, junto al puente del Mar.

Científicamente consideradas, las pastillas Morelló es el mejor remedio de las vías respiratorias.

Hoy, a las diez de la mañana, se celebrará tiro de palomo en la desembocadura del río, junto a la Gola.

Cuando faltan las muelas ó los dientes hay que suplirlos con los artificiales. Los grandes progresos que en la prótesis dentaria se han verificado en estos últimos años, han llegado a tal perfección, que además de llenar la estética no difieren de los naturales, sirviendo muy bien para la masticación. Conocidas son ya las dentaduras de aluminio y níquel dorado, que, además de ser sólidas, son muy ligeras y económicas y no hay necesidad de sacar los raigones ni de cubrir el psaldir. Se construyen en el Gabinete dental de doña Aurelia Cavasani, calle de la Paz, letra B (esquina a la de la Comedias).

Hace más de un mes que en Montesa fué robada la caja municipal, llevándose los ladrones 9.745 pesetas.

Las averiguaciones practicadas por el teniente de la guardia civil han resultado infructuosas, siendo detenidos ciudadanos honrados, a consecuencia de las denuncias hechas en anónimos por esquivos y ambiciosos de futuro mando.

Aunque la guardia civil ha trabajado activamente, los ladrones no han sido detenidos.

Esperamos que el Gobernador civil y el Sr. Arrate hagan cuanto sea necesario para que sean detenidos los ladrones.

He aquí el programa de las obras que la Banda Municipal ejecutará esta mañana, de once a una, en el paseo de la Gloria:

1.º "Valencia", pasodoble; Serrano; 2.º "Fra le nubi", valse; Capitan; 3.º "Triunfo", sinfonía; Weber; 4.º Reuerdo de Weber; Weber; 5.º "L'Arlesien" (a) preludio; 6.º Minuetto y adagio; 7.º Farandula; Bizet; 6.º "Ruz", marcha militar; Soler.

El proceso instruido con motivo de una estufa, en la que habían tomado parte un agente de policía y un guardia municipal, continúa sus trámites.

En la escribanía del Sr. Martorell del distrito de San Vicente, prestó ayer declaración el policía a quien se le acusa de apropiación.

Las diligencias que se practican darán indudablemente la clave.

Seguendo la costumbre de años anteriores, "Lo Rat Penat" premiará en el presente año con un "dobló d' a quatre en or y un plat de glória al mejor "llibret explicació de la falla."

Los que deseen optar al premio ofrecido deberán presentar por lo menos dos ejemplares de dicho "llibret" antes de las doce de la tarde del 18 de los corrientes, en la secretaría de la mencionada sociedad, Poeta Querol, 3.

El Alcalde tiene el propósito de obligar a los cocheros de alquiler que cologen sus tiras de papel en sitio visible del vehículo anunciando en frances y en español el precio por horas y por carreras.

L' IDEAL.—Sombrillas y abanicos.—No comprar sin visitar esta casa.—San Vicente, núm. 3, Chafalán.

"LAS BARRACAS"—DESCALZO Y VILLENA.—Rebudas grandes surtidos nuevos de entretinos y tiras bordadas, puntillas de todos clases y otros para confección.—Precio fijo y económico.—Llop, 8 y 10.

POLVOS Y JABON HELENE.—Perfumería y droguería del Aguila, frente cañal España.

Males crónicos.—Consulta Dr. Andet, Alcalá, 171, Madrid.

Las pastillas Crespo calman la tos en el acto y modifican favorablemente síntomas del catarro.—Caja, 1'50 pesetas en las farmacias.

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el más eficaz, el rativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo digestivo Mo-

EXTINTOR QUÍMICO DE INCENDIOS

DOMINGO GIRALT y C. A.

REINDEZABAL, 10.—BARCELONA.

Extinción repentina de un incendio por proporciones que tenga. De interés para todos los industriales y casas particulares. Indispensable en los talleres.

Aparato desde 80 pesetas a 140. Se componen de las bombas que se desean, aumentando el precio con arreglo a los litros de cubida que tenga el aparato.

Pueden estar cargados indefinidamente por estar alojado el líquido en un tubo de cristal, sin contacto con metales.

La curación en un día las indigestiones, en un momento las dispepsias o gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente reconocido, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo, Mojarriete es verdaderamente medicinal y superior a las de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Artificiales medallas conmemorativas de la Asamblea municipal de Zaragoza. Se venden a 50 y 60 céntimos en esta administración y en el Casino de Unión Republicana.

En una casa del camino de Burjanot tuvo la desgracia de caerse ayer tarde en un brazo, una niña de tres años, llamada Anita Ricardo, produciéndose varias quemaduras en diferentes partes del cuerpo.

El médico de guardia de la Casa de Socorro de Sorraña, Sr. Aguilar Jordán, practicó a la paciente la primera cura.

De Catarroja

Mañana darán cuenta de la sesión celebrada en Catarroja ayer y de los atropellos cometidos por el alcalde de aquel pueblo. El exceso de original nos impide hacer hoy. El exceso de original nos impide hacer hoy. El exceso de original nos impide hacer hoy.

Círculos y sociedades

Casino de Unión Republicana de Ruana.— Hoy domingo, de nueve de la noche a una de la madrugada, celebrará esta sociedad el baile de Platón, en el que serán obsequiadas las señoras que concurrirán a él disfrazadas con pañuelos y flores por la junta del Casino.

En el teatro que posee esta misma sociedad, hoy celebrará su beneficio el primer actor y director del cuadro cómico lírico y dramático D. Vicente Montalvo, poniéndose a escena "Las casita blancas" y "Las estrellas", en la que tomará parte la distinguida tiple señorita Isabel Pascual, el monólogo de "La Tempestad" por el beneficiario y "Un granjero en cañes".

Dadas las grandes simpatías con que cuenta el simpático actor, no dudamos que el lleno será completo.

La función está dedicada a las republicanas de dicho Casino.

Esta noche celebrará baile familiar la "Gran Peña Familiar", en la casa social, plaza de Polvorosa, 4.

"Nuevo Liceo".—En la función que celebrará esta sociedad, hará su debut la simpática señorita Paquita Miralles.

Se podrán en escena "La alegría de la huerta", "El perro chico" (extremo) y "El mal de amores".

Casino de Unión Republicana del distrito de la Misericordia.—Este Casino celebrará baile de sociedad hoy domingo, de nueve de la noche a una de la madrugada.—La comisión.

La sociedad "Castaña Club" convoca a junta general extraordinaria para hoy, a las once de la mañana, para elegir varios cargos de la directiva.

Se ruega a los señores socios la puntual asistencia.—El presidente.

Sociedad recreativa familiar. Esta Sociedad celebrará baile hoy, de tres de la tarde a ocho de la noche en el teatro de Piñero.

Los socios pueden pasar por secretaría a retirar sus pases.

La Sociedad "Club familiar" (Vera, S. 24) celebrará hoy domingo, a las nueve de la noche, una velada artística.

En el Casino de Unión Republicana del distrito de la Misericordia se celebrará hoy baile familiar de nueva planta de la madrugada.—El secretario, J. Ribes.

Casino Artístico (Camino del Grao).—En esta Casino se celebrará hoy domingo, a las ocho y media de la noche, una velada artística, cuya dirección corre a cargo del respetado maestro D. Angel Hueso y del actor Rafael Salvador, tomando parte en la misma las simpáticas y aplaudidas tiples Carme Casas, Amparo Gavino y Dolores López, en unión de los Sres. Salvador Lepi, Beltrán y Serra.

En esta velada tomará parte también el primer bailarín D. Manuel Mompó y la graciosa bailarina Paquita Jimeno.

A juzgar por los elementos que en ella toman parte, aseguramos que estará concurrencia dicha velada.

Teatros

Principal: Hoy domingo se anunciarán dos grandes funciones en este teatro; por la tarde a las tres y por la noche a las nueve menos cuarto, en las que tomarán parte las principales artistas de la notable compañía del Sr. Alegre. A juzgar por el pedido de localidades es seguro que el teatro se verá completamente lleno en ambas funciones.

Apolo. Hoy tarde y noche se representarán en este teatro las aplaudidas obras "La Gaita blanca" y "El amigo del alma". En esta última obra se exhibirá en el cuadro del cinematógrafo tres de las obras de grandioso efecto y de novedad que se han de llamar la atención del público.

Por la tarde completará el programa la función de nuestro paisano Sr. Rebasa "La

Toros y Toreros

En vista del éxito que obtuvo la primera corrida de mojoneras que se celebró en nuestro país, esta tarde se verificará un nuevo espectáculo de la misma índole, en cuyo programa figura como números todos altamente interesantes y alguna de verdadera novedad.

EL IDEAL. Nuevo papel para fumar.—Pídase en canteanos y kioscos.

Movimiento obrero

CERRAJEROS.—Se convoca a junta general extraordinaria para esta mañana a las nueve, para tratar asuntos relacionados con la huelga de ajustadores y otras de gran interés.

Se ruega la más puntual asistencia.—La Directiva.

OBREROS DONADORES.—Esta sociedad celebrará junta general ordinaria esta mañana a las diez. Se encarece la puntual asistencia.

SASTRES A. PRENDAS.—Compañeros: La sociedad de oficiales sastres a prendas La Igualadora, convoca a junta general extraordinaria, a todos los oficiales sastres, socios o no socios, para mañana, a las ocho de la noche, para tratar de asuntos de gran interés para todos los oficiales en general. Compañeros: no faltes.—El Presidente, F. Brabo.

SOCIEDAD DE ALBAÑILES "LA CONSTRUCTORA VALENCIANA."—Esta sociedad convoca a junta general a sus asociados para esta mañana a las diez, a fin de tratar asuntos importantes para el interés de encarecer la puntual asistencia.—El secretario, Alfredo Flores.



Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—A las 3:40 y a las 8:30.—Gran compañía Alegría.

TEATRO DE LA PRINCESA.—A las 3:30.—Cine-matografía.—Mal de amores.—Cine-matografía.—Las estrellas.—A las 9.—Las estrellas.—Cine-matografía.—El trol.—Cine-matografía.—Mal de amores.

TEATRO APOLO.—A las 3:30.—La mina.—El amigo del alma.—La Gaita blanca.—A las 9.—La mazorcaja.—El amigo del alma.—La Gaita blanca.

TEATRO RUZAFIA.—A las 3:30.—El iluso Canizares.—La chavala.—La Gaita blanca.—A las 9.—Los quintos.—Gigantes y cabezudos.—La Gaita blanca.

CINEMATÓGRAFO MODERNO.—Café del Pintor Sorolla. (al lado de la subasta de Clement).—Para hoy nuevo y grandioso programa. Éxitos colosales de las películas "El corazón más fuerte que la razón", "Víctimas de la tempestad" y la de sorprendente efecto, "La metamorfosis en Creesot".

Señores: todas las días desde las 3 en punto de la tarde en adelante.

SALÓN NOVEDADES.—Gran variedad de cuadros nuevos de cinematógrafo, entre ellos "El rey en la Albufera"—Mr. Fery-Venturoso.—Murga gaditana.—Angeli-Complicita.—A las 7.

CINEMATÓGRAFO DE LA PAZ.—Nueva y variada colección de cuadros de cinematógrafo, entre ellos: "Vaya una bromal", "La primera salida del recluta", desde las cinco y media de la tarde en adelante. Hoy y días festivos a las tres.

Todos los jueves regales a los niños que asistan a las sesiones de la tarde, acompañados de sus padres.

GRAN TIRO MODERNO. en frente del Cinematógrafo de la Paz.

Aviso al público

El ferrocarril de Madrid a Zaragoza y a Alicante, lleva la tercera clase en los coches de la línea de Madrid a Zaragoza y Barcelona, de manera que los viajeros de Valencia para Madrid y Zaragoza, y viceversa, pueden hacerse en dicha clase en combinación con los coches del Central de Aragón, con gran rapidez y muy económicamente, en comparación con las otras líneas, donde la tercera clase no existe más que en los trenes mixtos.

Recordamos que los precios por el Central de Aragón son:

	1.ª clase.	2.ª clase.	3.ª clase.
De Valencia a Madrid...	48'20	37'75	22'90
De Valencia a Zaragoza...	30'45	24'00	14'45

Las horas son:

Salidas	Horas	Llegadas	Horas
De Valencia a Madrid...	13'25	A Madrid a las...	8'20
De Madrid a Valencia...	19'35	A Zaragoza por...	1'40
De Zaragoza a Valencia...	21'05	A Valencia a las...	13'05

Resulta, pues, que la citada innovación es verdaderamente ventajosa para los señores viajeros de esta región que tengan que utilizar la 3.ª clase, cuyos coches en el Central de Aragón, son de moderna construcción, con pasillos interiores, están calentados con vapor y cada coche lleva su correspondiente departamento tocador.

Ya es sabido que los de primera y segunda clase reúnen las mismas condiciones que los trenes de lujo de otras líneas.

Los mejores algodones

Los algodones más baratos para las máquinas de hacer medias y calcetines, se venden en el almacén de paquetería de la Cruz, de Belda y Compañía, calle del pie de la Cruz, núm. 1, (Molino de la Robella).

Maestra laica

Se necesita una para Alumna de Alfara. Dirijase las solicitudes al presidente de las escuelas de dicho pueblo.

Purgaciones

Plusos blancos gota militar, irritaciones y en general todas las enfermedades del aparato urinario en el hombre y en la mujer, finicamente se curan, por crónicas y rebeldes que sean, por medio de la inyección antiséptica.

Valentín Palacios

Probanda y se convencerá de sus maravillosos efectos que son inmediatos a las primeras aplicaciones de este medicamento. En Valencia: Farmacia de D. Angel Vives, Mercado, 46; Dr. Calvo, Farmacia de San Antonio Sotelo, Cantón y Compañía, droguería de la Lanza.

Clinica de enfermedades nerviosas y mentales

Gabinete electroterápico del Dr. Bartrina. Catedrático de la facultad de Medicina y ex médico del Manicomio provincial. Plaza de Mariano Benlliure, 2, segundo. Consulta de doce a dos.

NADA MEJOR que la CARNE LÍQUIDA

El extracto de carne preparada por el doctor Castell no necesita ser adicionado a los caldos, huevos y leche para vigorizar su poder nutritivo. Una botella contiene todos los elementos solubles y los insolubles transformados, que corresponden a 800 gramos de la mejor de las carnes.

La experiencia demuestra que no cabe término de comparación entre esta serie de sustancias que se anuncian como nutritivas y nuestro extracto de carne.

¡Tenemos registrados nuestros marcos de fábrica, y llevaremos a los tribunales a los que intenten sorprender al público.

Almas, 7, Laboratorio.

EL CABALLO DE ORO

Gran novedad en Valencia 100 PLATOS 100

Se presentan al cliente en la carta para que elija los que le pertenezcan en el cubierto. Salida de teatro una poseta. Abierto hasta altas horas de la noche. Frente al teatro Principal. Teléfono, 689.

Consultorio Grifol

Enfermedades secretas

HORAS DE CONSULTA: DE 10 de la mañana a 4 tarde. Santa Teresa, 41.

MALES SECRETOS

El médico Director de la CLINICA MADRILEÑA Calle Nave, 15, pral.—Valencia

PURGACIONES

Úlcera, gota militar, etc., sin que el enfermo tenga que hacerse nada en su casa.

SIFILIS, IMPOTENCIA, cetera. Consulta todos los días y festivos.

De 11 a 12 y de 4 a 5. 5 pesetas.

De 9 a 11 y de 5 a 6. 2 id.

De 6 tarde a 9 noche. 1 id.

Consulta por carta, 5 pesetas en sellos.

Laboratorio bacteriológico del Dr. F. Socias—Alcira

Diagnósticos bacteriológicos. Análisis químicos microscópicos de productos patológicos.

Vacuna contra la rabia

Antorizados por el Dr. Ferrán, en este laboratorio se practicará la vacunación antirrábica a cuantas personas sean mordidas por animales infectados, con la máxima EFICACIA QUE EN BARCELONA. Es de la mayor importancia que el tratamiento siga a la mordedura, lo mismo pronto posible; a los quince días ya no se aplica. Por lo tanto, cuando ocurra algún accidente de esta naturaleza es indispensable dar cuenta de él al director de este laboratorio, pudiendo presentarse el mordido a los tres días de recibido el aviso.

NOTA. Al solicitar la vacunación, remitan 55 pesetas por el tratamiento antirrábico.

Vinicultores

Saifonol

Aclara los vinos y evita el agrio dulce, conserva los vinos por débiles que sean, evita el agrio, los de botellas, no los comunique a otros, no contiene nada extraño al vino, suprime el alcohol, y eso y demás drogas.

VINOS AGRIOS

EL NEUTRALIZADOR BOFILL

cura de los vinos a su primitivo estado. Productos enológicos. R. Cantero, calle Pintor Sorolla, 17 (patio lado de la subasta). De venta: Droguería de San Antonio, Mercado, 71; Miguel Garcia, Barcas, 4; J. Rols y Compañía, Bajada de San Francisco. Consultas y catálogos gratis.

TUPINAMBA

Cafés puros, aroma concentrado con real privilegio, chocolates y tés, medalla de oro en la Exposición de París.—Derechos, 5, (frente a la tienda de las Ollas).

Por telégrafo y teléfono

Congreso

Comienza la sesión a las 3:15, bajo la presidencia del Sr. Condeja. Sin preguntas ni ruegos se entra en la orden del día.

D. Tenifonte Gallego apoya una proposición de ley para que se incluya en el plan general de carreteras una de la provincia de Albacete.

Se aprueban en definitiva varios proyectos de ley.

Discusión sobre el crédito de dos millones para la crisis en Andalucía.

El Sr. Jorro apoya su voto particular.

Entendiendo que no procede la concesión de este nuevo crédito hasta tanto "El Fomento" no dé datos de la inversión de los créditos anteriores.

Se contesta el Sr. Martín Rosales, rogándole retire el voto particular.

El Sr. Gasset afirma que es imposible traer a la Cámara los datos pedidos por el impropio trabajo que pesa sobre los ingenieros.

Y añade: "Si los conservadores se sienten recelosos, aquí, en el banco azul, tienen todo género de garantías."

Justifica la necesidad del crédito por la gravedad que adquiere la crisis agraria en Andalucía.

Se desecha el voto particular del Sr. Jorro en votación nominal.

El Sr. Amat apoya otro.

Pide que se niegue el aumento al reima-

Gran Balneario, propiedad de la Sociedad Anónima Vichy Catalán

Caldas de Malavella.—Provincia de Gerona.—Temporada 1.º Mayo a 30 Octubre

Aguas mineral-medicales naturales, alcalinas, bicarbonatadas-sódicas, de reputación universal superior y más económicas que sus similares extranjeras.

Llamamos la atención de los consumidores, y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender, admitiendo como idénticas a nuestras aguas NATURALES, otras ARTIFICIALES que se ofrecen en este mercado con nombres de FUENTES IMAGINARIAS, concedidos como MARCA DE FABRICA, pero NO como FUENTE DE ORIGEN.

De venta en todas partes.—Depositar en Valencia: R. Casanova Boix, Beata, 8.—Administración: Rambla de las Flores, 18, entresuelo, Barcelona.

mente al crédito extraordinario de agéis millones hasta tanto se especifique la inversión del mismo.

Lo contestan los Sres. Luchica y Alvarado, de la comisión.

Se desecha.

El Sr. Castells apoya otro, pidiendo que se adicte de nuevo el crédito, designando el capital del presupuesto a que se refiera.

Lo contesta el Sr. Alvarado y también el Sr. Gasset.

Es desechado el voto particular del señor Canals.

Tras breve debate se aprueba el dictamen de las jurisdicciones.

El Sr. Salmerón declara que el patriotismo le aconseja llegar a una solución de concordia.

Justifica la actitud de los republicanos en los sucesos de Barcelona y Alcoy, lamentando que el gobierno se oponga a la información parlamentaria sobre los desastres coloniales.

Pide que cuanto antes se saque de esta situación.

Dirige acres censuras al régimen al cual se lo sacrificó todo, posponiendo el interés del país.

Afirma que los poderes deben emanar del pueblo.

El Parlamento dice—no es la representación del pueblo; si lo fuera analizaría al Ejército, imponiendo medidas represivas que castigan, pero no corrigen los males.

El Ejército es imposible que pueda vencer con estas instituciones.

Santificado es el que saliera del cuartel militar del rey quien ofreció en un cuartel una palabra que no podía darse.

De suerte que ese proyecto lo dictó el miedo. (Senación)

El gobierno que esto hace es un gobierno del rey, no de la nación.

Ejercer es el primer ciudadano si éste cumple sus deberes.

Aconseja al gobierno que reforme el proyecto en la parte que afecta a la libertad de pensamiento.

Censura a los periódicos llamados militares.

Los republicanos—exclamamos—no halgamos al Ejército; queremos dignificarlo.

Esperamos que el pueblo insurre la institución popular.

Catalán considera que esta ley se ha hecho contra ella y por esto ha creado el actual estado de conciencia y de opinión.

La unión de los republicanos y catalanistas responde a la condición precisa de que en Cataluña se restablezca la normalidad.

Iremos, pues, juntos a la reintegración del derecho.

Preguntó si alguien se siente capaz de castigar a los militares de Barcelona.

Para ello entienda que no hay otro remedio que otorgar una amnistía.

Declara que el Ejército solo desea dignificarse.

De seguir así—dice—vendrían días de luto para la patria. (Grandes aplausos de los republicanos y regionalistas)

Senado

Comienza la sesión a las 3:40 con concurrencia extraordinaria.

Preside el general López Domínguez.

El marqués de Estella se ocupa del debate iniciado en el Congreso por el Sr. Nougués.

Dice que en vista de las inclinaciones hechas a su persona, se ve obligado a hacer uso de la palabra para protestar con energía de ellas.

"Si el gobierno no me ampara, renunciaré a mi puesto y a mi espada."

Ruego, pues, al presidente que convierta esta pregunta en interpección.

La explana.

Se refiere a la caricatura del "Godeón" que circuló ayer por el Congreso, y que él no conocía hasta ayer, puesto que se publicó hallándose en el viaje de regreso a España.

Se refiere también al cheque de las 25.800 pesetas y a la bandeja de plata, afirmando que son mentiras e infames calumnias.

"Aquí—dice—hay cuatro espitanes generales y suben que todo eso es falso."

El general Sr. Weyler: Exacto.

El general Polavieja: Digo lo propio. Pido la palabra.

El marqués de Estella continúa.

"Así—dice—no se puede seguir. No hay vida posible."

El general Luque: Así lo dije ayer en el Congreso.

El marqués de Estella: Ya lo sé, pero yo no tengo otro sitio donde vindicarme.

Si se me autorizara para hacerlo en otro terreno, no respiraría.

Se ataca a mi honra y a mi vida pertenezco a mi patria y a mi rey, mi honra es mía."

El presidente le interrumpe:

"La honra de un señor es la de la Cámara, que se considera tan digna como los demás."

El marqués de Estella: Le sé, pero yo no hablo sólo en nombre propio, sino en el de todos los generales.

No hablo sólo para el Senado, sino para vindicarme ante todo el mundo.

Hece historia de lo ocurrido en Filipinas. Las documentos que se refieren a los generales en jefe del Ejército en Filipinas, y que demuestran que hicieron todo género de sacrificio en pro de la patria.

Censura la forma como ahora se los trata.

Refiere las negociaciones que precedieron al pacto de Biacabato.

Dice que Moret autorizó el empleo de 3.000.000 de pesetas que se gastaron, excepto 1.100.000 pesos que ingresaron en el Banco de Manila.

Insiste en que si no se los ampara se retirará del Ejército.

El Sr. Moret declara que el gobierno está dispuesto a ampararlos.

Aplande la conducta observada por el marqués de Estella.

Este respalda agradeciendo las frases de Moret.

El general Blanco, muy emocionado, dice que se limitará a oír, y calla.

Se considera como un general traicionado, pero declara que si aceptó los puestos que desempeñó fué porque se lo impulsaron.

Cree que a él no le atañen las censuras.

El general Weyler pide también que termine la situación en que se halla el generalato.

Declara que es imposible seguir así.

Niega que gire a un Banco extranjero diez millones de francos.

Dice que en la minuta que leyeron ayer en el Congreso, falta la carta que dirigió al general Anzoraga.

Insiste en que se le autorice para defenderse.

El general Luque reconoce que la situación es insoportable.

Manifiesta que propondrá en el Consejo de ministros los medios para remediarla, comisionando a un togado del Supremo de Gerona para que reciba las denuncias.

Declara que si éstas se comprueban se castigará a los culpables.

En caso contrario se aplicará al denunciador el castigo de la ley.

El general Linares se queja de los ataques que se le dirigen.

Añade una interpección para sincerarse de los cargos que se le atribuyen.

Declina en el general Toral las responsabilidades de la rendición de Santiago de Cuba.

El general Luque acepta la interpección.

El presidente dice que podrá explicar el lunes.

Exhorte a los senadores que hayan de hablar a que se inspiren en temperamentos de prudencia.

El marqués de Estella se muestra conforme, siempre que en el Congreso se observe la misma conducta.

Orden del día.

Se aprueba en definitiva el dictamen declarando la utilidad del puerto de Blanes.

El Sr. Alendarez hace algunas observaciones al dictamen de reforma del Código penal.

Se levanta la sesión.

Interpección aplazada

Se ha acordado que la interpección sobre la rendición de Santiago de Cuba se aplaza hasta el viernes próximo.

Este aplazamiento obedece a que el ministro de la Guerra estará ocupado el lunes y días siguientes, con motivo de la visita de los reyes de Portugal.

La crisis agraria

Méjaga.—Noticias particulares aseguran que se agrava la crisis agraria en Méjaga y en algunas provincias andaluzas.

"La Gaceta"

Recomienda a los gobernadores adopten medidas para evitar los atentados contra los trenes.

Añade las vacantes en las Academias de la Lengua y Bellas Artes, por defunción de los Sres. Pereda y Fernández Caballero.

Los republicanos

El País, comentando las declaraciones del Sr. Lerroux, dice que esa es también su opinión.

Temo, sin embargo, que lo que comienza por discrepancias acabe por rompimiento.

Insiste una carta de Lerroux al público.

Niega en ella su rompimiento con Junoy, así como que éste sea partidario de la unión de los republicanos y de los catalanistas.

Los suplicatorios

Los catalanistas se han reunido, acordando declarar ilegalmente constituida la comisión de suplicatorios, y negar los que se refieren a delitos políticos y autorizar los que se refieren a delitos comunes.

Corrida de toros

Está ya ultimado el cartel de la corrida de toros que se celebrará en esta plaza el día 14 del corriente en honor de los reyes de Portugal.

Se lidiarán cuatro toros de Muruve y cuatro de Múra.

Los matadores serán Algabedo, Legarajo, Machaquito y Bienvenida.

Los aranceles

Se ha reunido la junta arancelaria.

No ha ultimado la partida 8.ª (papel).

No ha habido acuerdo.

Creese lo habrá el lunes, pues están conformes con la valoración el trust papetero y los periódicos.

Ha comenzado el estudio de la base 9.ª, primera partida (duelas).

El Sr. García Alonso ha apoyado su voto particular, radicándolo a 10 las 15 pesetas por los 100 kilos.

Ha sido aprobado.

Recompensa

Huesca.—El ayuntamiento de Fraga, en sesión extraordinaria, ha acordado pedir la cruz de Beneficencia para Joaquina Lusa, dueña del mesón inmediato a donde se registraron los tristes sucesos pasados, la cual convirtió dicho edificio en hospital de sangre, correspondiendo con verdadero heroísmo a los heridos.

La Conferencia

Alcoiciras.—En la sesión de hoy de la Conferencia, las actitudes han sido más cordiales.

Se han hecho adhesiones al tratado franco-español.

Los representantes acordaron que Inglaterra, Francia, España y Alemania intervengan en los asuntos del Banco de la policía.

En la Conferencia del martes se utilizará el relativo a la caja especial de la Admna. al Banco, y a la policía.

En vista de esto, el duque de Almodóvar retrasará su viaje.

Catástrofe minera

Paris.—En las minas de carbón de Lons (departamento del Norte), ha ocurrido una horrible catástrofe.

Hasta ahora se sabe que ha habido 1.000 víctimas.

Inmediatamente se han enviado socorros.

Faltan detalles.

MENCHETA.

LA NOVELA ILUSTRADA

Cuatro pliegos de novela todos los días POR CINCO CENTIMOS.

32 páginas diarias

Suscripción al mes, 1.50 pesetas

Novelas publicadas

«Historia de un hombre contada por su esqueleto». — «El barrio latino». — «El amigo Fritz». — «La feria de las vanidades». — «Flor de Mayo». — «La reina Topacio». — «La cigarra». — «Sor Lucila». — «Venganza africana». — «El año 2.000». — «Los reyes en el destierro». — «Sueño de amor». — «La hijastra del amor». — «Sónica la Cortesana». — «El Conde de Camors». — «La mujer de los dos maridos». — «La muerta viva». — «La batalla de los zánganos». — «Confusión». — «Un crimen extraño». — «La esfinge de oro».

Novelas que se están publicando

«La Marca de los cuatro». — «El tesoro del pirata». — «La Baronesa». — «Los mártires del honor».

Se sirven colecciones completas desde el primer número, en la librería de F. Sempere, Pintor Sorolla, 30 y 32 y en todos los kioscos de periódicos de la capital.

Número suelto, cinco céntimos

ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS

Primer preparado de Guayacol en forma de elixir

Medicamento heroico para la curación de la **TISIS PULMONAR**

De resultados seguros para combatir las **Tos** pertinaces
enfermedades del pecho
atarros de los bronquios
Resfriados antiguos, etc.
Muy útil en la

CONVALESCENCIA DE LA PULMONIA

En la inmensa mayoría de casos basta consumir sólo UNO ó DOS frascos para alcanzar la

COMPLETA CURACIÓN

Los resultados son todavía mucho más rápidos si se emplea este preparado para la curación de un **SIMPLE RESFRIADO CATARRO.**

Para la venta, Farmacia del Dr. Torrens, plaza del Mercado, 73, Valencia, junto a la droguería de la Luna

«El Elixir Guayacol del Dr. Torrens», vistas numerosas decepciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos para combatir la tuberculosis pulmonar crónica ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, sorprendiéndome con la satisfacción los rápidos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtuve.—Dr. J. Luis Vidal.
«El Elixir de Guayacol Torrens», debido a su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues su acción aminora los padecimientos de los tisióticos y detiene la marcha del proceso tuberculoso.—Doctores Vallis, Gozámbes, Espinós, Vidal y Llobregat.
«El Elixir de Guayacol Torrens», al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos descomponiéndose rápidamente el parénquima pulmonar, y por ello es útil no sólo en las pulmonías, sino en todas las bronquitis y hasta en las hiperemias del pulmón.—Dr. Vallis.
«El Elixir Guayacol Torrens» es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio.—Dr. Quilis.
«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens» es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias y que vale la pena sea conocido de los médicos, pues puede reportarles grandes beneficios.—Dr. Luis Vallis.
El éxito alcanzado con el «Elixir de Guayacol Torrens» ha sido tan satisfactorio, que no he dudado un momento en hacerle público y manifestarlo al Dr. Torrens.—Emilio Gozámbes, licenciado en medicina y cirugía.
Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrens» en la herencia de una lona mejor la indicación morbosa que otro medicamento antituberculoso pulmonar.—Dr. A. Llobregat, licenciado en medicina y cirugía.
He usado en varios casos el «Elixir de Guayacol Torrens», en dos de ellos en un año de otros compuestos de este género siempre he obtenido brillantes resultados.—Dr. Tomás Bahíja.
He obtenido muy buenos resultados en cuanto a los casos de hiperemias pulmonares, sino en la convalecencia de las mismas.—Dr. Paulino Valiente.
Las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas ellas he obtenido un éxito completo.—Dr. Pérez Castillo.
NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de ELIXIR DE GUAYACOL se ha hecho posteriormente, pero su composición es distinta al ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS. A la clase médica y al público dejamos la apreciación de las diferencias y el juicio que de ellas forman.

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

AURORA

BILBAO

CAPITAL SOCIAL, 20.000.000 DE PESETAS

Subdirector en Valencia:

D. ADOLFO BELTRAN

Calle de Colón, número 11, entresuelo

Seguros de incendios, marítimos y Rentas Vitalicias.

Se cura con el

Colirio Amarillo

DEL INSTITUTO VICIANO

preparado por el farmacéutico

Serafin M. Mencheta

Depósito: San Vicente, núm. 128.

Fábrica de aceites vegetales

Especialidad en el de coco para fabricantes de jabón

PASTA DE COCO

para alimento de toda clase de ganado

Para detalles y precios

JOSE ANTONIO NOGUERA

Calle de Colón, núm. 22, Valencia

VINO y JARABE

DE QUINA y HIERRO

DE GRIMAULT Y C^{IA}

Preparados con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de PELLETIER, triunfan de la Anemia, la Clorosis, la Leucorrea, las Irregularidades Menstruales, el Linfatismo y cuantas dolencias dimanan del Empobrecimiento de la Sangre.

PARIS, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias

Desconfiar de las imitaciones y falsificaciones

Azulejos

Gran depósito de las acreditadas fábricas de Onda, Estanislao Navarro, Jerusalén, 10.

Pérdida

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.

Alcazorro

Al que se haya encontrado un pajejo de aceite vacío que se perdió desde el Molino de la Robella, a la calle de Cuarte y lo presenten en la calle de Calabazas, 57, se le gratificará.

Se vende

6 se alquila, la parada de Forchatería en el Mercado de las Flores, núm. 6, de San Roque, calle de la Corona, núm. 39, bajo

La Lanza

Caja de Préstamos situada en la calle de la Lonja, núm. 2, primero.

Esta caja de préstamos hará amonedados los días 15 y siguientes del mes de Marzo, de todos los objetos de plazo vencido. Aviso los interesados.

Almoneda

«La Castellana», Caja de Préstamos, Villarrasa, 8. Los días 26, 27 y 28 del corriente mes, se verificará de todos los objetos que se hallen en desahucio. Aviso a los interesados.

Madrina

Una de 26 años, casada, vecina de Valencia, leche de 20 días, desea criar en su casa. Razón: Arrancapinos, 11, primero, primera.

Profesora de Corte

Las señoritas que deseen aprenderlo, podrán conseguirlo en el corto plazo de un mes, asistiendo una hora todos los días a clase. Lecciones de 10 a 1 de la mañana. Precio, 10 ptas. mensuales. San Vicente, 189, tercero.

Pérdida

Se replica a la persona que haya recogido un perrito pequeño de los de raza Bulldog, que se halla enfermo, color melado, cara negra y cható, que se ha perdido esta mañana, lo presente en la calle de Lauria, núm. 39, principal y se le dará una gratificación.

Dinero

Comerciantes, industriales, propietarios y militares. Intereses más módicos que ninguna otra casa. Operaciones rápidas. Razón, calle de Colón, 86, bajos, izquierda, de 10 a 1 y de 4 a 7.

DINERO

económico, en condiciones ventajosas. Se facilita a los militares, empleados, comerciantes y propietarios. Se encarga de la compra-venta de fincas y permutas; también se da con hipoteca desde el 5 por ciento. Razón: el conde P. Carbonell, Zapatería de los Niños, 8, tercera planta. Horas de despacho, de 8 a 10 y de 1 a 6.

Buques de vapor

Servicio regular de vapores

Para Liverpool El vapor Bulgarian cargará el 10 Marzo

para Glasgow El vapor Oseis cargará el 10 Marzo

Para Hamburgo El vapor Adoll cargará el 10 Marzo

Para Bremen El vapor Bussard cargará el 12 Marzo

Para Manchester El vapor Hans cargará el 12 Marzo

Consignatario: D. Alberto Ries Pascual y Genis, 27, principal.

Compañía Sevillana

El vapor Gierana saldrá el 12 Marzo para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla y Huelva.

Consignatario: Vda. de Basquerchea, Tetuan, 25, entresuelo. En el Gran darás razón los Señores Romani y Miguel, Muelle, 9.

MAQUINAS

usadas para coser y hacer medias

Se componen, compran y cambian de todos sistemas; máquinas para coser, desde duros, garantizadas por cuatro años. Calle de Salvá, 4, bajo.

FONDA DE LA PLATA

Se sirve por cubiertos y a la carta a precios reducidos.—Abonos por meses y semanas.—Servicio especial para bodas, bautizos y banquetes.

Ramón Sapena

Elegantes y cómodas habitaciones en el primer piso.—Este establecimiento se halla situado cerca de las estaciones de ferrocarriles, teatros y puerto. Calle de Sadurni, 4 y 4 bis-BARCELONA

REPRESENTANTES

Facilitamos notas de casas nacionales y extranjeras que desean tener representante en esta plaza para toda España.

Diríjase con sello para contestar, al Director de la Revista

EL VIJA COMERCIAL E INDUSTRIAL

Horas de despacho, de 10 a 12 de la mañana. Libreros, 6, pral.—VALENCIA

Maestros Zapateros

Emerado servicio de suelas a patrón de cáñamo, esparto y trenza mecánica; solidex y braturra en varios precios; exportación a provincias.

Cristóbal Rodenas

NO EQUIVOCARSE

Murillo, núm. 9, bajo.—Valencia

Vapores de los señores Ibarra y C.
A LA CONSIGNACION DE

VIUDA e HIJOS de NOGUÉS

P. del Príncipe Alfonso, 16 y Grao, Muelle, 6.

Servicio rápido con salidas de este puerto todos los lunes para Alicante, Málaga, Sevilla, Cádiz, Vigo, Villagarcía, Coruña, Santander y Bilbao, y todos los domingos directo para Barcelona.

Servicio corriente con salidas de este puerto los miércoles para Farragons, Barcelona, San Feliu, Palamos, Celta y Maradilla, y los viernes para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Algeciras, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Ferrol, Oljón, Santander, Bilbao y Pasajes.

Admitiendo carga y pasajeros para todos los puertos de ambos servicios.

Viajes gratuitos para San Pablo (Brasil)

Para las familias de verdaderos trabajadores del campo. El día 26 de Marzo, saldrá de este puerto el magnífico vapor de veloz marcha

LES ANDES

Pasajes a precios reducidos para Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, New-York, Habana, Santiago de Cuba y Chile.

Para más informes, diríjase a esta delegación, plaza del Príncipe Alfonso, 12, entresuelo, acompañando un sello para su contestación.

Se necesitan agentes cobrando buena comisión.

Adria

COMPANIA REAL HUNGARA DE NAVEGACION MARITIMA

Servicio rápido para Marsella directa

Salidas todos los miércoles para Marsella, Génova, Malta, Messina, Riposto, Catania, Bari, Trieste y Fiume.

Camarotes cómodos y excelente mesa. Se explican billetes de ida y vuelta a precios reducidos, va lederos 90 días.

Consignatario: Alberto Ries, Pascual y Genis, 27

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.



Pídate y exíjase siempre «Santalol Sol» ó «Arheol Sol», en farmacias. Es el mismo producto. Depósito: Farmacia Sol, Cortes, chafan 4, Balmes, Barcelona.

ANEMIA SE CURA CON LA OSTRINA

Recostituyente su prior a todos y el más recomendado por los médicos. Puede tomarlo desde el niño de teta al anciano más débil. Los que recomiendan la OSTRINA conseguirán el agradecimiento de los enfermos. Catálogo gratis y venta Hijos de Blas Cuosta, Mercado, 71 y principales farmacias y droguerías de Valencia y del mundo.

FABRICA DE CAJAS Y ESTUCHES

CARLOS TONDA.—Pilar, 13, Valencia

Gran variedad en cajas para CALZADO, CORSES y ROMBEROS. Especialidad en estuches para Abanicos, confiterías y toda clase de industrias. Muestrarios para viajantes y toda clase de trabajos de esta índole.

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.

Se replica a la persona que se haya encontrado un billete kilométrico familiar núm. 2332, lo entregue en la londa de Europa y se le gratificará.